中國大陸遼寧艦繞臺之心理戰研析與因應

空軍少校 孫志成

提要

- 一、中共在2003年後,將三戰納入《政工條例》,「心理戰」成了共軍戰時政治工作的 作戰功能之一;近年來,中共藉由不同方式及多元管道對我國展開心理戰攻勢,不 外乎即是希望透過無煙硝的戰爭手段,削弱我國人對其敵情之意識,進而達到統一 目的。
- 二、中共發展首艘航空母艦「遼寧號」至今,以遠海長訓的名義多次繞經我國周邊海域,我國國防部雖在第一時間即掌握明確情資,派遣F-16型戰機至遼寧號上方空域進行偵照與蒐情,但多數民眾對此態度卻是無感。
- 三、習近平主政後的中國大陸從未放棄以武力攻臺,只是改變了有別以往「硬的來」的 作戰形式,近年來反而對臺不斷釋出善意,希望藉以弱化國人意志;因為如此,造 成不少民眾在這樣的情況下模糊了敵我意識與警覺,此為我國未來在對敵心戰與對 我心防工作上的警訊,以及需持續努力與面對的課題。

關鍵詞:三戰、心理戰、遼寧艦

前言

中共「第十九次全國代表大會」甫於去(2017)年10月18日召開完畢,中共中央總書記習近平先生仍穩坐領導人一角,在公開演說中明確強調,中共有堅定的意志、充分的信心、足夠的能力挫敗任何形式的臺獨,並表明了「6個任何」的堅決態度,籲請我國不要在政治及軍事等方面有所妄想。另今(2018)年3月5日,中共全國人民代表大會正式宣讀修憲草案,並於3月11日以2,958票表

決贊成通過修憲刪除國家主席任期限制,讓習近平將可以無限連任,復於3月20日在「第13屆全國人大第一次會議」的閉幕會上發表演說,內容仍環繞兩岸關係議題,除了強調「實現祖國完全統一」的理想,習更說,維護國家主權和領土完整是必要的,若是有人企圖分裂,那些行徑、伎倆註定失敗,且還會受到人民和歷史的譴責、懲罰。明白地表達出中國大陸從未放棄以武力犯臺的意圖及決心。加上2016至2018年間,中共頻頻派出航空母艦遼寧號及轟6、運8型機等航機,以

訓練的名義繞越我國周邊海域,遼寧艦甚已 突破第一島鏈,期在2020年前,達到以航母 擴大海上活動範圍,發展向洋海軍之「海洋 戰略」,並期許2030年前深入「第二島鏈」 及「印度洋」,再逐步朝向「全方位、大縱 深、遠距離」的海上強權夢。¹

不論在言論方面還是心理方面,相當明顯地是朝著我國喊話與行動,試圖以廉價的方式打擊我國人信心。隨著中共軍事力量持續快速成長,規劃調整軍事戰略,以及在軍事改革、聯合作戰、武器研製、海外基地建設及部隊演訓等方面,均有大幅進展,對我軍事威脅與日遽增。²然而,現代化作戰講求的是科技、迅速與柔性逼降等,其中柔性逼降,其實就在講中共現行「三戰」作為,當中又以「心理戰」最為明顯而直接。

中共發展心理戰攻勢與遼寧艦建造初始 迄今,雖已有多位學者及新聞媒體進行研究 與報導,但在遼寧艦部分,囿於該艦正式啟 航與繞經臺灣目的訊息有限,中共方面卻以 「遠航訓練」輕描淡寫,而未對外公開說明 其用意,因此本專題可供蒐集、研究之來源 限縮;在範圍上則針對中共積極發展航母遼 寧艦及其繞臺對國人構成心理戰之影響作客 觀而有系統地描述;除了作探討與評析外, 在價值上更將推論我國面臨現況及中共對臺 手段之間所形成的影響。內容最後再加入吾 人工作實證,支持所蒐集與評析之論點,研 擬對我國未來精進心理戰思維及作為需求建 議,此即為本研究之思考脈絡。

遼寧艦與心理戰

一、中共與我國心理戰定義

中共心理戰略思想的發展是有其「變」 與「不變」兩面,「變」的是從以往傳統 「統一戰線」與「瓦解敵軍」的心戰宣傳手 段、重視「軍事心理戰略」運用,轉變為現 階段以「高科技武器」與「信息技術」為核 心,強調以「國家心理戰略」為主導,不動 用軍事力量達到不戰而屈人之兵的心理戰略 思想,也就是強調「戰略心理戰」的運用。 「不變」的是中共雖然積極組建「心理戰專 業部隊」,但強調以「人民戰爭」為基礎, 圍繞著瓦解敵方士氣、破壞敵方謀略及打擊 敵國戰爭潛力的「全民信息戰」方向努力, 這樣的方向也就影響了部隊心理戰法的研究 與實踐。³

傳統上,中共受馬克斯唯物辯證論的影響,強調經濟等物質力量為社會、文化與政治結構的基礎,這個觀點束縛解放軍早期對心理戰的研究,遲至第1次波灣戰爭及受政治工作專業化需求的影響,解放軍開始意識到心理因素在戰爭中扮演的角色,再加上現代戰爭型態的轉變,促使解放軍認知到心理作戰專業化的不足。尤其在2次波灣戰爭之後,愈發體會到物質力量雖足以威嚇敵人,但卻

¹ 黄麟添,「中共航母戰力在海權上之運用與影響」,海軍學術雙月刊,第51卷,第2期(2017年4月),頁99-100。

² 中華民國106年國防報告書編纂委員會,中華民國106年國防報告書(臺北:國防部,2017年12月),頁32。

³ 郭雪真等,「中共心理戰的研發與戰備」,復興崗學報,89期(2007年),頁11-12。

無法征服敵人,唯有運用無形力量,才能夠達到克敵致勝的最終目的,4因此中共更將心理戰提升為戰略地位,超越軍事階層成為國家級的戰略。「攻心為上,攻城次之」,中共舉凡在外交、談判、宣傳、文化、教育及宗教工作當中,並不侷限於軍事行動。5學者趙崇明就曾指出,「中共在臺海衝突中對臺可能採取的心理戰戰法:軍事威懾心理戰(導彈威懾與海空封鎖)、瓦解敵軍心理戰(第五縱隊)、信息(電子)心理戰、網絡心理戰及戰術心理戰等。」6

至於我國方面,「心理戰」亦為我國 軍政治作戰工作六大戰之一,與心防工作可 說是密不可分。然其定義主要仍以《孫子兵 法》中最為經典的一句-「不戰而屈人之 兵」為主,發展迄今,也在戰略溝通這個領 域中將心理戰納入其範疇,希望透過告知作 為,造成受眾者心理或行為上的具體影響。 如今中共頻繁地藉由多元的手段對我國施以 心理戰,我們也應該回歸到心理戰的定義, 更深入地探究它,如此也才能透析後續的運 用方式,吾人僅以蒐集的文獻以表格的形 式,呈現我國與中共在心理戰之定義上的比

較,如表一:

表一 我國與中共專家、學者與出版品對「心理 戰」定義

	製」 及我		
國家	專家、學 者或書刊	定義內容	
我	黎聖倫	心理作戰,是除掉軍事行為外,以其它 一切方法,從精神意志上去制勝敵人的 一種戰爭。 ⁷	
	王昇	心理戰是從精神意志上去制勝敵人的一種軍事性以外的手段,從而使敵人精神意志的崩潰導致其組織的瓦解。 ⁸	
	許如亨	心理戰是一種說服的藝術,說服心戰對 象相信或不相信,讓心戰對象感受到對 方的利益著想的方法或策略。 ⁹	
	國軍軍語 辭典	運用一切足以影響心理的方法,從精神 意志上制勝敵人的戰鬥行為。 ¹⁰	
	國軍政治 作戰要綱	心理戰是「攻心」作為,以目標對象的 心理為戰場,以智慧為武器,以情報為 依據,從精神意志上去主導,轉化或鞏 固目標對象的心理與行為,使有利於我 之作戰。"	
中	楊旭華 郝玉慶	心理戰是一種敵我雙方在人的心理上的較量。這種較量「並非強制性的武力服從,而是利用各種特殊的方式和手段,通過心理因素的作用來影響、制約和改變人們的思想、感情和行為」。 ¹²	
	王振興	心理戰是以某種刺激為媒介,通過對人的感官的刺激,引起人的心理變化,造成有利於己而不利於敵的心理狀態,從而達到團結自己、瓦解敵人,以小的代價換取大的勝利的一種特殊的作戰方式。 ¹³	

- 4 余一鳴,「解放軍心戰效能評估系統發展之探討」,展望與探討,第10卷,第7期(2012年7月),頁85。
- 5 同註4, 頁86。
- 6 洪陸訓等,中共對台心理戰之研究(臺北:國防部總政治作戰局,2007年12月),頁153-170。
- 7黎聖倫,心理作戰研究(臺北:東方書局,1954年9月),頁4。
- 8 王昇,政治作戰概論(臺北:政治作戰學校,1982年3月),頁6。
- 9 許如亨,解構另類戰爭一心理戰的過去、現在與未來(上冊)(臺北:祥威文化公司,1999年),頁48。
- 10 國防部,國軍軍語辭典(龍潭:國防部軍備局北部印製廠,2004年3月),頁3-1。
- 11 國防部,國軍政治作戰要綱(臺北:國防部,2007年11月),頁3-9。
- 12 楊旭華等,第四種戰爭-中外心理戰評說(北京:國防大學,1986年),頁1。
- 13 王振興,軍事心理學教程(北京:國防大學,1988年),頁365。

中	馬忠	心理戰是一種針對人的理智和情感的作戰,它以特殊的信息媒介為武器,依據心理學原理,通過宣傳和其他各種手段,對目標人或集體的心理實施攻擊,使其心理產生錯覺和混亂,進而導致其意志、士氣崩潰,意識觀念產生變化,最終改變其態度和行為。14
	溫金權等	心理戰是以人的心理為目標,通過多種手段對人的心理施加刺激和影響,使其朝著預定的方向發展和變化,造成有利於己不利於敵的心理狀態,從而達到鞏固己方陣線,分化瓦解敵人,以小的代價換取大的勝利或不戰而勝的一種特殊的作戰方式。15
	王啟銘 陳鋒	通過各種形式和手段造成敵方心理恐懼和精神崩潰,並鼓舞己方士氣,凝聚巨大的精神力量,達到不戰而屈人之兵的目的。 ¹⁶
	李顯堯 周碧松	心理戰是一種針對人的意識和情感等心理的特殊作戰方式。 ¹⁷
	中共軍事 大辭典	指通過宣傳和其它活動造成的心理因素,從精神上去瓦解敵國及其軍隊的手段。 ¹⁸
	解放軍報	以特製的信息媒介為武器,對目標包括 人和集體的心理施加壓力,導致其心理 產生錯覺或抑制出現衰竭狀態,最終改 變戰鬥行為的一種作戰方式。 ¹⁹

資料來源:本研究整理。

由上表資料可檢視出,中共專家學者對心理戰的定義雖無統一,但仍可歸納出以下幾項特點,即認為心理戰是(一)根據(中央軍委)軍事戰略意圖和軍隊任務;(二)運用心理學原理,強調心理因素的作用;(三)以人的心理為打擊目標,包括思維、情感、情緒、意志、認知、觀念等心理因素;(四)目

的有戰略性(政治、經濟、外交、社會),也 有軍事性(戰役、戰術)(或區分為戰略層次和 戰役、戰術層次);(五)以特殊的信息媒介為 武器,透過宣傳和其它各種手段;(六)性質 上分攻擊性和防禦性或是瓦解敵人與鞏固 自己;(七)過程在於對敵施加刺激、引導, 以轉移敵方心理,附和我方預期,使有利 於己,不利於敵;(八)其效能則在於一則動 搖、瓦解敵人的軍心士氣紊亂其指揮決策, 使其戰力受損,另則最終以小代價換取大勝 利,不戰而屈人之兵;(九)心理戰是特殊的 戰爭型態或作戰模式。²⁰

然而,我國在1958年「八二三砲戰」 及1996年「臺海危機」後,大部分民眾因為 兩岸局勢趨於「表面上」的穩定,習於安逸 而欠缺面對戰爭威脅的心理建設。看了幾位 學著對我國心理戰定義的詮釋後,我們應該 反思,當面對中共對臺可能構成的心理戰 威脅,大家必須從整合國家心理戰略與強化 社會大眾心理建設著手,始能有效反制中共 解放軍可能採取的心理戰攻勢。倘若兩岸爆 發戰爭的時候,也才能透過提升整體抗敵意 志,為中華民國爭取所有可能致勝的契機。 總歸,心理戰是價廉而效高的國防,是不必 求諸於外力,若能有效運用,即可「不戰而 屈人之兵」,這正是各國軍事戰略的最高目

- 14 馬忠等, 兵不血刃的戰爭-心理戰研究(北京: 軍事科學出版社, 1989年), 頁12。
- 15 溫金權等,心理戰概論(北京:解放軍出版社,1990年),頁12。
- 16 王啟銘等,打贏技術局部戰爭-軍官必讀手冊(北京:軍事誼文出版社,1997年),頁346。
- 17 李顯堯等,信息戰爭(北京:解放軍出版社,1998年),頁211。
- 18 軍事大辭典編輯委員會,軍事大辭典(上海:辭書出版社,1993年7月),頁31。
- 19「軍事心理學學術研討會綜述」,解放軍報,1988年2月2日,版3。
- 20 同註3, 頁25-26。

標,同時也應是我們現在與未來建軍的重 點。²¹

二、中共遼寧艦發展及運用

資料顯示,中國大陸歷經數代領導人 主政均亟思以各種折衝手段化解臺灣問題所 衍生的爭端或危機。22也因為中共海權思維 的改變與近代作戰的需求下,早期戰略是以 「沂岸積極防禦」支援陸軍作戰為主,於80 年代末期之前是三軍中最落伍的軍種,各式 艦艇小且老舊,然近年來由於經濟發展集中 於沿海地區,沿海高度工業化與現代化已成 為中共經濟命脈,90年代起中共逐漸瞭解海 洋的重要性,目由於經濟活絡後日益增加海 上運輸及南海海域主權的主張,使中共開始 重視海洋資源開發及海洋戰略的發展。進入 21世紀,中共解放軍海軍建設重點為:(一) 「高技術條件下的局部戰爭」;(二)改良核 子動力與柴電潛艇,加強潛射飛彈及導彈能 力;(三)研發與購置大、中型水面艦,改善 攻艦、防空與反潛立體遠洋協同作戰能力; (四)強化海軍航空兵力,建構沂岸防禦海空 協同作戰能量, 23 充分展現共軍在爭取海洋權 力上的決心。

綜觀全球綜合國力歷年評比,軍事項目中,某國若擁有航空母艦,該國定能在前10 名之內,因此隨著中共改革開放以來的綜合 國力崛起,中國大陸意圖發揮更大的綜合影 響力,在此情況下,組建航空母艦作為國力象徵與實力投射工具,成為一種必然趨勢。同時,發展航母也能作為表徵國家國力的新型軍事裝備的條件,重點之一是要能充分滿足國家未來數10年軍事戰略思想的基本方針;另一方面它還要能成為展示該國家綜合實力和科技潛力的最佳舞臺。²⁴

諸多的想法,終在中共「海軍之父」劉華清於1982年調任解放軍海軍司令員後,極力推行發展遠洋海軍構想,並向領導高層提出以1991年至1995年的「第七個五年計畫」做為航母發展的開始,期於2000年「第八個五年計畫」(1996至2000年)結束前完成,直到胡錦濤任內批准改建「瓦良格」的計畫,促成了中共「首艘」航母的誕生。²⁵因它的出現,也就形成了對中國大陸沿海區域國家的安全威脅,不論是出港航訓,抑或是執行秘密任務,都已是全球關注的焦點之一。以下,吾人就遼寧號近年發展及運用方面的重大事件臚列如表二:

表二 中共航空母艦遼寧號發展及運用大事紀要表

項次	時間	大事紀要
1	1999年	廣州軍區退役的香港創律集團公司主席徐增平,自烏克蘭以2,000萬元買下前蘇聯解體未完工的瓦良格號航母,同期且取得俄羅斯SU-33艦載戰鬥機在開發時代的T-10K原型機,並從2000年代開始進行逆向工程,稱為殲-15(J-15)艦載戰鬥機,堪稱中國版SU-33。

- 21 同註3,頁28-29。
- 22 吳東林,中國海權與航空母艦(臺北:時英出版社,2010年1月),頁315。
- 23 王永華等,「論中共海軍發展航母戰略意圖之研究」,空軍軍官雙月刊,第156期(2011年2月),頁18-19。
- 24 沈明室等,全球戰略觀察(桃園:國防大學戰略研究所,2008年10月),頁79。
- 25 同註1,頁100。

		瓦良格號托運回遼寧大連港後,徐增平
2	2002年	透過海軍中將張序三,將航母交給中共 軍方。
3	2003年 9月至10月	中共海軍、船舶重工集團、航空一集團 等相關單位在北京開會,討論發展航空 母艦的綜合論證,並在會議中提出了發 展航空母艦的設想。
4	2003年11月	中共海軍、船舶重工集團、航空一集團 等單位聯合向總裝備部、中國國防科工 委提交報告,正式提出了發展中國航空 母艦的綜合論證報告。
5	2004年6月	中共人民解放軍總參謀部、總裝備部、 國防科工委聯合向中共國務院、中央軍 委提交了中共航空母艦研製工作的報 告。
6	2004年 8月13日	中共中央政治局會議正式批准航空母艦研製工作報告,並由中共總裝備部向中共海軍、船舶重工集團通報,航母工程正式啟動,代號048工程(2004年8月立項,就是將瓦良格號建造完成),型號為「H/JRZ001型航空母艦」(簡稱001型),任命朱英富為總設計師。
7	2004年 10月15日	中共總裝備部通知中共解放軍海軍,中 共國務院和中央軍委已經批准了中共發 展航空母艦的16字原則和總體規劃構 想。
8	2005年	瓦良格號拆除與改造工程正式開始。
9	2007年	中共總裝備部科技委員會副主任汪志遠 中將在談話中表示:「解放軍將研究如 何建造航空母艦,我們要保護我們的海 洋利益,航空母艦是必須的」。
10	2008年	中共總裝備部表示「中國自製航母的計畫正在進行,而配套艦載機與護航艦艇的研發則是接近或已經完成」,這堪稱中國官方第一次對外公開承認發展航空母艦的紀錄。
11	2009年8月	殲-15(J-15)艦載戰鬥機首度試飛。
12	2009年10月	中共在武漢設置的模擬瓦良格號航母起 降甲板與艦島設施的照片曝光。
13	2010年3月	Google Earth衛星照片顯示,中共在渤海 灣興城菊花島上建設一個大型海空綜合 基地,包含擁有滑躍起飛台、折流板、 著艦攔阻索等航母甲板設備的機場跑 道,此外還有一個足供航空母艦停泊的 大型深水碼頭。
14	2010年8月	Google Earth衛星照片又顯示中共在陝西 省閻良機場新造了一條約300公尺的短跑 道,跑道末端有一個滑躍起飛台。
15	2011年6月	相控陣雷達和地對空飛彈加裝在艦上, 主體改造工作完成。

	1	T
16	2011年 7月27日	中共國防部在記者會上宣布,正式承認 正在研究航空母艦發展的相關問題,並 對一艘「廢舊航空母艦」(即瓦良格號) 進行改造,用於「科研試驗和訓練」-這 是中共官方首度正式承認將改裝瓦良格 號並為中共海軍所用。
17	2011年 8月10日	瓦良格號出海進行首次海上測試。
18	2011年11月 19日~2012 年8月27日	瓦良格號總共進行9次海上測試。
19	2012年 9月25日	瓦良格號正式交付中共解放軍海軍,配屬於青島北海艦隊,命名為遼寧號(舷號 16)。
20	2012年 11月23日	殲-15艦載戰鬥機首次在遼寧號上完成攔 截降落及滑跳起飛動作。
21	2013年 5月10日	中共第一個配合航空母艦的艦載機航空 兵單位正式成立,意味中共發展航母兵 力邁入新的里程碑。
22	2013年 11月27日	中共派遣遼寧號與2艘驅逐艦、2艘護衛 艦穿過臺灣海峽,抵達南海與南海艦隊 演練。
23	2016年 12月25日	遼寧號及作戰艦艇編隊,穿越宮古水道,沿我國防空識別區以外東部海域, 駛往南海執行遠海長航。
24	2017年 1月11日	遼寧號及作戰艦艇編隊,由海南島出發,沿臺海中線以西北駛,1月12日駛離臺灣海峽。
25	2017年 7月1日	遼寧號及作戰艦艇編隊,沿臺海中線以 西南駛,7月2日駛離臺灣海峽,7月8至 10日配合香港回歸20周年開放參觀。
26	2017年 7月12日	遼寧號及作戰艦艇編隊,沿臺海以西中線北駛返回山東,7月13日駛離臺灣海峽。
27	2018年 1月4日	遼寧號進行第4次跨海區域訓練,中共解放軍東海艦隊派出兩艘052C型驅逐艦「鄭州」與「濟南」號,北海艦隊也派出三艘以上艦隻,於1月4日深夜穿越臺灣海峽,並於1月17日通過臺灣海峽北上。
28	2018年 3月27日	路透社發布衛星圖像顯示,遼寧艦在內 的40艘中共海軍艦隻在海南島附近水域 舉行大型軍事演習。
29	2018年 4月12日	遼寧艦航母編隊參加中央軍委主席習近 平檢閱的南海海上閱兵。
30	2018年 4月22日	遼寧艦航母編隊在東海某海域,與海軍 岸基航空兵和潛艦部隊進行「對空、對 潛作戰等課目訓練」,並出動多架殲-15 艦載戰鬥機,負責編隊周邊警戒任務的 屬艦,也發射防空飛彈。

資料來源:

- 1.「中共首艘航母「遼寧號」誕生記」,中國時報, 2012年9月26日,A11。
- 2.「中國海軍邁向遠洋的肇始」,網址: http://www.mdc.idv.tw/mdc/navy/china/china-cv.htm。
- 3.中華民國106年國防報告書編纂委員會,中華民國 106年國防報告書(臺北:國防部,2017年12月),頁 38。

4.本研究整理。

就以上資料可知,中共擁有航母著眼於遠洋戰略的決心,使得武力投射更遠,以此來證明不可忽視的中共軍事力量,航母對中共來說兼具政治及軍事價值,它能直接提高中共綜合國家實力與遂行戰略任務目標能力,間接則能產生國家對外的威望,達到非傳統武力之威懾效果。²⁶

三、習近平時期心理戰運用思維

在了解習近平主政時期心理戰運用思維前,一定要先知道中共發展「三戰」的進



圖一 中共航空母艦遼寧號

資料來源:「遼寧艦將通過台灣海峽 網友反應兩極」,蘋果日報電子報,2017年1月10日,網址: https://tw.appledaily.com/new/realtime/20170110/1032441/。

程。共軍「三戰」肇始於江澤民時期,充實發展於胡錦濤時期,主要利用現代傳媒、多重手段、國內外相關法律,對目標直接實施輿論較量、心理對抗、法理爭奪,強調是「三戰」直接作戰功能的體現,具體規範於《政工條例》中。在此基礎上,相關職能主管單位改變於習近平主政時期。²⁷「三戰」的提出,主要係受到資訊化戰爭的啟發,共軍認為,「近年來,世界軍事強國發動的每一場戰爭,都把『三戰』貫穿於作戰始終。因此,我們一定要充分認識在未來高技術戰爭,特別是信息化戰爭中發揮政治工作作戰功能的重要意義,打好『三戰』,最大限度獲得人民群眾的支持和世界人民的理解,激發官兵的參戰熱情,瓦解敵軍鬥志。」²⁸

習近平上台後曾指出,「全軍要深刻 認識軍隊在國家安全和發展戰略全域中的重 要地位和作用,堅持把國家主權和安全放在 第一位,堅持軍事鬥爭準備的龍頭地位不 動搖,全面提高信息化(我方稱資訊化)條件 下威懾和實戰能力,堅決維護國家主權、安 全、發展利益。」²⁹習也多次宣稱絕不拿國 家利益做交換、一再強調「中國情、強國 夢」,說明他也是一位民族主義者。雖然習 在對兩岸關係的發言是定調「和平發展」, 但「習也曾在公開場合說,臺灣問題是影響 大陸安全、統一、發展的最大障礙」。³⁰

26 同註24, 頁80-81。

- 27 陳津萍,「共軍軍改後『三戰』策略組織現況評析」,民國106年下半年三戰策略諮詢會議(國防大學), 2017年12月1日,頁31-33。
- 28 「以『三個代表』重要思想為指導加強和改進政治工作」,解放軍報,2004年2月3日,版3。
- 29 「胡錦濤習近平出席中央軍委擴大會議並發表重要講話」,人民日報,2012年11月18日,版1。

近期比較顯著的事件概有,習近平在 十九大會議的演說中談到「兩岸一家親」、 「兩岸關係和平發展」、「尊重臺灣現有的 社會制度和臺灣同胞生活方式」及「願意率 先同臺灣同胞分享大陸發展的機遇」等,著 實訴諸了富有情感性及建構心理認同的字 眼。其次,中共也安排了十九大「臺灣省代 表」盧麗安女士於會後公開對全球媒體發表 言論,企圖透過一位曾為臺灣人身分的代 表,向我國民眾情感喊話。另外,中共也在 2018年2月28日當天,祭出「關於促進兩岸經 濟文化交流合作的若干措施」(簡稱31條「惠 臺措施」),就是要以此籠絡我國民心,就像 「溫水煮青蛙」吸引臺灣入甕的口袋戰術, 實際上是磁吸我國人才、資金、智慧財產、 關鍵技術投入中國大陸,形成助力推動其經 濟發展, 並維持我國民心友善看待北京的熱 度。31習近平對臺心理戰在政治、經濟、軍事 等層面的運用上均可見一斑。

遼寧艦繞臺意涵與心理戰成效 研析

一、遼寧艦繞臺意涵

根據我國《106年國防報告書》公布資料顯示,中共航母遼寧艦自2016年8月18日至2017年12月11日止,計曾因遠海長航及國

家任務,經由宮古水道及臺灣海峽中線以西等處,繞經我國周邊(如圖二),另於今年1、3月間同樣進入我東北防空識別區,繞經我國及南海間海域,進行軍事訓練(如表一),北京如此大動作的派出航母在我國周邊海域航訓,無非就是要引起全球的注視,同時也對我國社會大眾造成心理上一定程度的「武嚇」效果,以及震撼感,尤其近日的航行已搭配補給艦(呼倫湖號)共同遠海長訓。

對於中共剛結束「兩會」,32中國大陸



圖二 共軍軍艦、軍機跨區訓練航線示意圖 資料來源:中華民國106年國防報告書編纂委員會, 中華民國106年國防報告書(臺北:國防 部,2017年12月),頁38。

- 30 「習近平知台派 不會採盲動政策」,中時電子報,2013年3月21日,網址:http://www.chinatimes.com/cn/newspapers/20130321001074-260301。
- 31 張延廷,「中共軍事心理戰 台灣見招拆招」,蘋果日報電子報,2018年4月28日,網址: https://tw.appledaily.com/headline/daily/20180428/37998148/。
- 32 「兩會」:是指同期召開的中華人民共和國全國人民代表大會會議和中國人民政治協商會議全國委員會 會議兩者合稱時的簡稱,以及同行政區劃同級且基本同期召開的地方各級人民代表大會會議和地方委員 會會議兩者合稱時的簡稱。

國家主席習近平與總理李克強都對臺灣發出 領土不可分割及反對臺獨的言論,加上美國 於日前通過《台灣旅行法》,此時遼寧艦通 過臺灣海峽時機敏感,我國淡江大學整合戰 略與科技中心研究員羅慶生指出,確實有點 針對臺灣及美國的戰略考量。33另外,基於北 京當局一直以來將臺灣問題視為內政問題, 不能接受他國干涉,因此派遣航母以「常態 性」的訓練方式航行我國周邊,甚至到達第 一島鏈上,無非就是要彰顯一旦中共恫嚇或 進犯我國時,解放軍的「區域阻絕/反介入」 (Anti-Access/Area Denial, A2/AD)戰力將可大 幅地增加美軍或其他國家進入臺海周邊區域 的傷亡風險,造成美方等國決策的延宕與增 加馳援兵力抵達的難度,從而延展可專心對 付臺灣抗拒所須的時間,以爭取其勝算。

長期研究臺海軍事問題的美國智庫「2049計畫協會」研究員易思安(Ian Easton)在近期出版的新書-「中國的侵略威脅:台灣的防禦與美國的亞洲戰略」(The Chinese Invasion Threat:Taiwan's Defense and American Strategy in Asia)中指出,中共在國際社會對臺海議題的心理戰非常強大;談及維護臺海

和平,易思安表示,臺灣必須有能力掌握自己的未來。對於易思安的觀點,臺灣戰略評估協會常務監事,也是前陸軍司令胡鎮埔就表示,中共犯臺的可能模式,也可以檢驗三個要素:一定是選擇時間最快、損失最小、外力干預最少。從以上三方面考慮,不能說中共不可能犯臺。對臺灣而言,嚇阻中共犯臺的最有效戰略,不是購買更多武器,而是全民的戰鬥意志。34

所以可預見的是,中國大陸短時間內, 必將解放軍軍艦(機)繞臺頻率增強,未來恐由「常態化」進一步成為「極大化」;這無 疑是最直接震懾臺灣的手段,營造讓我國民 眾擔憂氛圍。³⁵

二、對臺心理戰成效研析

前述提過,中共的心理戰係以硬力量 (包括政治、經濟、軍事與外交)凝聚自身向 心與心防,削弱敵人心防或錯亂敵人情緒以 瓦解敵人鬥志的一種作戰形式。現階段中共 對臺軍事戰略與17世紀清朝康熙時期所採的 「剿撫兼施」相似,不斷以「三戰」營造兩 岸關係和平發展的假象,模糊臺灣軍民敵我 意識,以瓦解臺灣自我防衛之意志,逐步改

- 33 林永富,「遼寧艦又來 學者: 意在警告台美」,中時電子報,2018年3月22日,網址:https://tw.news.yahoo.com/%E9%81%BC%E5%AF%A7%E8%89%A6%E5%8F%88%E4%BE%86-%E5%AD%B8%E8%80%85-%E6%84%8F%E5%9C%A8%E8%AD%A6%E5%91%8A%E5%8F%B0%E7%BE%8E-215007673--finance.html。
- 34 范正祥,「中共心理戰強大 易思安:台美應深化合作」,中央社,2017年11月9日,網址:http://www.cna.com.tw/news/aipl/201711090445-1.aspx。
- 35 陳柏廷,「新聞透視-遼寧艦繞台 只是第一步」,中時電子報,2018年3月22日,網址:https://tw.news.yahoo.com/%E6%96%B0%E8%81%9E%E9%80%8F%E8%A6%96-%E9%81%BC%E5%AF%A7%E8%89%A6%E7%B9%9E%E5%8F%B0-%E5%8F%AA%E6%98%AF%E7%AC%AC-%E6%AD%A5-215007327.html。

變臺海現狀,達成「不戰而屈人之兵」的效果。³⁶但是,反觀中共國臺辦發言人馬曉光曾公開呼籲,隨著兩岸交流開展,「心魔仍需心藥醫,希望臺灣民眾不要自己疑神疑鬼,拋出毫無科學根據的假議題,自己嚇自己是沒有意義的。」³⁷如此一番言論,是否也企圖將臺灣民眾從「有預警性的心防」,導向「無須憂慮的心戰」作為?

臺海衝突的本質來自於政治上的分歧,所以中國政府持續不斷在全球進行暗中、秘密的交戰、經濟戰、心理戰,例如散發不實新聞以及對國際法做扭曲解釋,從而打擊我國的士氣和正當性。³⁸我們再從香港網路媒體「超訊」總編輯紀碩鳴的分析來看,紀認為,北京正採取五大手段,打造統一條件,解決臺灣問題已擺上議事日程,臺灣未來恐難逃「被統一的」的命運。面對臺灣日益的臺獨傾向,北京不再是以文攻武嚇來虛擬威脅,而是全方位「實戰」,其中一項就是「軍事上大秀肌肉,不斷派共軍戰機及航艦編隊常態性繞行臺灣,展示對臺軍事威嚇實力,對臺造成心理影響。」³⁹

對此,中共在遼寧艦的運用上,或許是 大材小用,但卻具有相當程度心理威懾的效 果,我國因為處在「中」美之間,以及通往 南海能源線的通路上,勢必會成為遼寧艦爾 後往來頻繁的活動區域,尤以我國媒播自由 的風氣,後續在諸此報導上也一定會引起更 多國人對航母所帶來的安全威脅產生反應, 我國不可不慎。

我國淡江大學戰略所副教授黃介正撰文 表示,中共解放軍海、空軍去(2017)年密集 地實施「遠海長航訓練」,在「貼近實戰」 的要求下,中共解放軍進行跨區演訓是必然 的,穿過臺海採取相對安全的路線,但臺灣 政客、名嘴和媒體愛用「繞島」一詞,共軍 索性跟著使用「繞島」,料準臺灣會在新聞 自由的空間上配合演出,所以,中國大陸對 臺心理的震懾,我們自己幫了不少忙。40此話 很了當地表達,其實中共在借力使力的情形 下,不外乎就是藉由臺灣的媒體、政論節目 等平台,從中傳送了對臺武力展示的訊息, 如此便對我國人心防產生極大衝擊;我們也 可從《中國時報》曾於2007年11月26日,即 距今約10年前,以1,005人為樣本,針對「臺 灣希望二〇〇八-十年後臺灣圖像」做了問 卷調查來看,調查結果顯示竟有66.5%的民眾 表示「不擔心」中國會武力犯臺,認為最應

- 36 新境界文教基金會國防政策諮詢小組,「二〇二五年中國對臺軍事威脅評估」,國防政策藍皮書第五號報告,2014年3月,頁8。
- 37 余元傑,「大陸新航路的『三戰』想定」,空軍學術雙月刊,第645期(2015年4月),頁68-69。
- 38 「中共如何以心理戰降低攻台難度?」,信傳媒,2018年4月29日,網址:https://www.cmmedia.com.tw/home/articles/9658。
- 39 「難逃統一? 不想恐怕也不行 港媒: 北京正用五招逼和台灣」, setn三立新聞網, 2017年10月24日, 網址: http://www.setn.com/News.aspx?NewsID=307533。
- 40 繆宇綸,「黃介正:中共對台心理戰 台灣配合演出」,中廣新聞網,2018年1月9日,網址:http://www.bcc.com.tw/newsView.3090970。

該優先解決的問題是「經濟發展停滯」,僅有0.3%的人「擔心」中國武力犯臺,比擔心「國際地位孤立」的2.1%低了許多,說明解放軍現代化並未對臺灣民眾構成實質上的心理威懾。41

另外,港媒《中評社》也指出,許多臺灣民眾對於中國大陸的軍演、軍機軍艦繞臺,不再像過往憂心忡忡,甚至可以說是「無感」,其中的原因,可能就是臺灣民眾認為「臺獨行不通了」、「被統一也沒有那麼可怕」,覺得兩岸統一是大勢,而這些跡象從房市、股市未大跌即可印證。42

此時,臺灣民意基金會亦公布了一份「元首出訪、兩岸關係與國防自信」民調報告,其中一項係針對近日共軍在臺灣海峽舉行實彈射擊演習,民調顯示,有86%的人認為,中共這類的威嚇動作對兩岸關係沒有幫助,僅有3.3%的人認為有幫助,民調也顯示,高達65%的民眾認為中共不會武力犯臺,47%民眾認為若真的武力犯臺,美國會出兵協防臺灣,但也有41%的人存疑。僅有27%民眾對國軍防衛臺灣得能力有信心,沒信心高達65%,顯現出當前民眾對臺灣國防實力嚴重缺乏信心(如圖三)。43

析論以上幾份資料所統計的數字,倘 若國人在此階段上沒有進一步去思索探究其 正確性,反被某些人或某些輿論影響,灌輸



圖三 臺灣民意基金會民調結果

資料來源: 李英婷,「最新民調:中共若武力犯台 6 成5民眾不相信國軍」, setn三立新聞網, 2018年4月23日,網址: http://www.setn. com/News.aspx?NewsID=371642。

了「不用怕,中共不會真的攻過來」的風向 球的話,我國將在此「亂流」與「泥淖」中 失去正確的判斷能力與自我求助的意志,同 時也就掉入了敵人的陷阱,吾人對此深感憂 慮。

中共對臺心理戰影響之問題

一、國軍因應對策

西方名將克勞賽維茲(Carl von Clausewitz)曾指出:「物質的原因和結果不過是(戰爭的)刀柄,精神的原因和結果才將是鋒利的刀刃。」從一次世界大戰到二次世界大戰,從韓戰、越戰再到波灣戰爭,都在在顯示用兵藝術、部隊士氣和軍民鬥志等無形的戰力,確實要遠比武器、裝備等的有形

- 41 亓樂義,三戰風雲-新形勢下的台海危機(臺北:黎明文化,2008年7月),頁106。
- 42 「共軍頻恫嚇 台人已無感?港媒竟稱『台人不怕被中國統一』」,setn三立新聞網,2018年5月5日,網址:https://www.setn.com/News.aspx?NewsID=376362。
- 43 李英婷,「最新民調:中共若武力犯台6成5民眾不相信國軍」,setn三立新聞網,2018年4月23日,網址:http://www.setn.com/News.aspx?NewsID=371642。

戰力,更是人類戰爭的決定因素。而心理戰 就在經營無形的戰力,或者也可以說,心理 戰在為無形戰力的諸般作為收取戰果。⁴⁴

中共深諳「軍事作戰與心理戰」相互配合的重要性,而且愈早對敵實施「心理戰」,愈能發揮「滴水穿石」的心理「軟殺傷」功能,所以中共對我的「心理戰」早已鋪天蓋地的全方位、多層次的展開。進一步而言,中共對臺心理戰主要目標旨在於「否定政府、瓦解軍事、利用經濟、主導社會」,運用兩岸關係的矛盾,一方面訴諸於促進經濟整合與社會交流,爭取臺灣人民認同;另一方面在政治、軍事上,卻變本加厲增加對臺軍事威脅、壓縮臺灣的國際空間,企圖在武力威脅之外,更以相關手段動搖我軍心士氣。45

雖然中共近期頻頻對臺做出軍事挑釁,包括共機繞臺飛行,共艦「遼寧號」繞行臺灣周邊海域。但是面對敵情日增的兩岸局勢,對我國而言,並非全然均有負面的影響,我國也不是毫無因應作為,舉例而言,我國國防部即利用今年農曆春節將近期間加強戰備演練,陸軍假想解放軍在中國大陸東南沿岸集結,越過海峽中線攻臺,我軍統合裝甲、直升機、砲兵、步兵戰力殲敵、收復據點,空軍則公開展示IDF戰機夜間起降課目,因應潛在威脅。46另外,國防部長嚴德發

先生也在媒體上公開表示,當我方人員接獲 中共相關雷情或航機預警動態時,會隨即指 派相關單位升空警戒、壓迫,以及責由空軍 作戰指揮部等單位共同密切掌握,此舉不僅 是要籲請國人放心,同時也在告訴中共切勿 輕舉妄行,展現我國有十足的防禦能力。

還有,中共解放軍專家曾就醫學的角 度,在《信息化戰爭心理防護》這份內部研 究報告中分析了攻臺行動可能對解放軍部隊 人員造成的負面影響。內容指出,解放軍在 横渡臺海波濤的過程中,可能會先出現暈船 症狀,接著還可能會被我國軍的軍艦、戰 機、潛艦攻擊,被臺灣沿岸防禦火力清剿, 而這些殘酷的狀況,會造成船上的解放軍部 隊「在生理與心理上背負沉重負擔,最後造 成作戰意志低落」,且從登陸上岸開始到戰 爭結束,一刻都不會停。更糟的是,解放軍 部隊在行動途中,還可能被超量訊息淹沒, 或是通訊管道被切斷。訊息一旦過量,接收 者很容易會「閃神、判斷失準,導致誤解和 漏聽訊息」。報告還另外指出,戰時任務急 劇轉換,會使官兵因心理準備不足而難以適 應;作戰失利或人員大量傷亡,會使官兵情 緒沮喪、鬥志低落、上下級之間相互埋怨; 後勤保障不力,官兵會因飢餓、疲勞、睡眠 不足、傷病得不到及時救治等,出現反應遲 鈍、情緒波動,甚至產生絕望和孤獨情緒。

44 許如亨,解構另類戰爭一心理戰的過去、現在與未來(下冊)(臺北:祥威文化公司,1999年),頁472。

⁴⁵ 青年日報社主筆群,青年日報社論選輯(臺北:青年日報社,2007年10月),頁97。

⁴⁶ 涂鉅旻,「遼寧號繞台後…模擬共軍攻台 國軍春節加強備戰」,自由時報電子報,2017年1月18日,網址:http://news.ltn.com.tw/news/focus/paper/1072027。

⁴⁷因此,我國在心理戰的反擊上是會有效果的,不論中共航母繞臺幾次,相信大家只要能夠有正確的認知與警覺,必能有勇氣面對及破解中共所使出的各項心理戰戰術戰法。

二、我國窒礙問題

中共遼寧艦跨區遠海長訓的情況將會愈 趨頻繁,吾人認為我國民眾應藉此加強對共 軍諸般作為多予關注,對其目的與企圖加以 討論,甚而盡各項方式給予反制,且須隨時 提高危安警覺,慎防共軍利用訓練虛名對我 展開軍事行動。

然而,以目前我國國情及科技資訊發達的現況言,如同前揭局部性的民調結果顯示,我國民眾對兩岸議題趨於漠視、敵我關係模糊、認為國軍無法有效反制或對抗中共等,均突顯出中共對我國不斷默行統戰手法,試圖弱化社會大眾抗敵意志,拉攏彼此情感的目的,進而展開一場毫無煙硝、不費一兵一卒的戰爭。加上,我國民眾缺乏對媒播及網路資訊的正確認知,多半僅就所接收的影音、圖文在認識這個詭譎多變的世界,因此就造成了前揭黃介正副教授所坦述的「中國大陸對臺心理的震懾,我們自己幫了不少忙」一樣。

再者,我國心戰能量並沒有隨著世界戰 局的改變而多有相關預算的挹注或調整,反 而卻是不斷地限縮,反觀中共在習近平主政 後的軍改下,不僅將心戰相關單位納入戰略 支援部隊,在資源及功能上做有效發揮,更 透過政治、經濟、外交等方面,施予心理層 面影響。

《孫子兵法》:「知彼知己,百戰不 殆」,知敵後,我們必須制敵,因此,在國 人的心防作為上,我國政府及國軍則除持續 強化心戰及心防工作外,並就當前既有編 制、裝備、指揮鏈、資訊平台、民間能量等 更進一步地整合,方能在面對敵方實施心理 戰等戰術戰法時,我國仍可爭取最大成功公 算。

結論與建議

一、結論

中共近期對我國軟硬兼施的用意來者不善善,不論是以「兩岸一家親」向我喊話、祭出「惠臺」磁吸我國人才、派遣航機繞越我國周邊海域、擴大針對性強烈的軍演,以及海上閱兵等,另一方面從中共積極擴軍的事實證明,中共始終未放棄併吞臺灣。⁴⁸我們是一個海島型國家,多半資源必須自國外進口,對外關係更形重要,因而更要培養對國際事務的關心、認知,如果對國際社會仍然保持冷漠,反而會使臺灣更封閉。然而社會底層的一些基層群眾,生活目標只在努力賺錢,以求得溫飽,加上國內政黨競爭,提高國內政治議題的操作性與新聞性,國內民眾常被意識形態左右,而無法放眼未來。⁴⁹

47 「中共攻台大解密/登島面臨撕心裂肺屠殺 心理拖垮共軍行動」,ettoday新聞雲,2018年1月13日,網址:https://www.ettoday.net/news/20180113/1091895.htm#ixzz5EhCk5MZK。
48 同註45,頁96。

基於前述情形,更提醒了我們隨時都要有備戰禦敵的心理,而且不能漠視中共派遣航母繞經臺灣執行遠海長訓這件事實,或許就相關資料來看,多數人孰認中共不會用「大砲打小鳥」,無須對其畏懼,但這就是中國大陸的伎倆,透過「軟的更軟,硬的更硬」的心戰手法,消弭國人對共軍所作所為的背後意涵,如此便能更接近臺灣人民的心。

古書武經七書中《司馬法》有云:「天下雖安,忘戰必危」,面對如此強大且善變的敵人,⁵⁰我們不可不防,針對中共升高的敵意和軍事動作,國軍和國人必須有所警覺,同時也不要去妄想依賴其他國家的馳援,反而是要持續強化我國對國軍有能力作戰的信心和鞏固每個人的心理,唯有本身具備強大的實力,才能遏阻中共一切妄動的言行。

二、研究建議

雖然心理戰發展迄今,已有多位專家、 學者對此提出各項建言,同時也在各方面積 極思考和成長,但是隨著我國假想敵日漸 增長的軍事戰力,以及頻密對我方挑釁的行 為,吾等不可原地踏步;基此,吾人僅就上 揭窒礙問題提出以下幾項因應對策:

(一)利用新媒體力量,適時推播心戰反 制網訊:

我國新聞工作的自由程度是眾所皆知,媒體平台的數量更是驚人,不論是電視台、

平面報刊、網路資訊等,每日除了有全時段的國內外新聞資訊在刊播傳送外,現在大家幾乎「人手一機」,對智慧型手機(裝具)的依賴度提高,相對地在點擊與瀏覽各項訊息上相當便利且即時,對此,吾人認為若能透過新媒體(如:FB、IG、Line、YouTube等)的連結功能及大數據的力量,增加亞太地區國家及美國為主的國內、外軍事訊息,並將所蒐資訊經過整理和給予正面評析後,轉成影音短訊或簡單易懂的圖文「懶人包」供社會大眾點閱,可促使國人對軍事務可以更為貼近。

(二)善用Line的市場性,觀看影音贈送貼圖:

我國國防部及陸、海、空軍因應國人使用Line社群軟體的潮流及具有廣大用戶的優勢下,精心推出了多款可愛逗趣的貼圖供大家購買使用,造成廣大迴響與討論;見此,若能將我國軍所製播的微電影、廣告或心防影音置入該平面,做為免費贈圖的必要條件,不僅可以拓展教育廣度,亦可提高民眾下載國軍各式貼圖的意願。

(三)統合國內媒體資源,納入漢光演習 等時機驗證:

我國心戰戰術運用上,其中一項係利 用廣播或媒體對敵實施心戰或對我心防,除 了平時國軍漢聲廣播電台外,近年來國防部 也積極地與靖天公司、NiceTV簽訂媒播合

⁴⁹ 同註24, 頁7-10。

⁵⁰ 馬煥棟,「從中共軍事擴張論我海軍未來發展方向—以不對稱作戰思維探討」,海軍軍官季刊,第35卷,第2期(2016年5月),頁39。

約,提供國人接收國軍訊息的多元管道。延續這樣的立意與突破,我國軍若能在重大操演時,與國內更多家電視台及廣播電台簽訂支援協定,在需要時錄製統帥(指揮官)廣播或戰略溝通影音資訊,經由戰時新聞發布中心運作機制傳送全國各地,著實地展現媒體宣傳力量,進而傳播有利戰訊,激勵大眾士氣,同時,也可藉此驗證平時準則或模擬場景是否在戰時能夠真正發揮預期功效。

(四)研產心戰無人機,提升戰場運用效 能:

有鑑於我國中科院近年來在無人機方面發展的卓越及驗證,研製的能量愈來愈豐實,也有多款符合未來戰場需求而研發的小型多功能無人機,倘能結合無人機輕巧、便利、價廉、機動性高等特性,且在掛載量可接受的範圍下,針對所望戰場執行空中心戰廣播或傳單投放,不僅可增加國軍展開心戰作為的效益,亦可減少相關資源不必要的損耗。

(五)整建國軍空置營區成為心戰訓練基 地:

我國國軍部隊因應募兵制政策調整, 在兵力編制上也隨之減少,相對在既有的營 區(舍)管理上易出現罅隙,且心戰大隊亦無 一個專業又可兼做訓練的適合場地,倘若在 國軍戰術位置配置上允許,簡易可以編列相 關預算,選擇幾處可行營區進行整建,在結 合專業需求,融合多樣貌型態及模擬戰場, 對我國心戰部隊加強實境演練,除了各部隊 平時所執行的年度心戰訓練外,甚可增加具 政戰專長人員派訓員額,俾以擴展心理戰能 量。

作者簡介洲狀

孫志成少校,政戰學校95年班、元智大學管理碩士104年班、國防大學空軍學院107年班。曾任排長、營(連)輔導長、保防官、政戰官。現任空軍第7聯隊車輛中隊少校輔導長。



日本航空自衛隊C-2運輸機(照片提供:王清正)